

**HALAMAN JUDUL**

**MOTIF JEPANG DALAM MENERAPKAN STRATEGI  
FREE AND OPEN INDO-PACIFIC (FOIP) DI  
KAWASAN ASIA-PASIFIK**

*Japan's Motif in Applying the Free and Open Indo-Pacific  
(FOIP) Strategy in the Asia-Pacific Region*

**SKRIPSI**



**Disusun Oleh:**  
**Romy Hanggara Manik**  
**20160510161**

**Pembimbing:**  
**Ratih Hernigtyas, S.IP., M.A.**

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**2020**

## HALAMAN BUKTI KEASLIAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya dengan judul **MOTIF JEPANG DALAM MENERAPKAN STRATEGI FREE AND OPEN INDO-PACIFIC (FOIP) DI KAWASAN ASIA-PASIFIK** (*Japan's Motif in Applying the Free and Open Indo-Pacific (FOIP) Strategy in the Asia-Pacific Region*) adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik sarjana, baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta ataupun di Perguruan Tinggi lain.

Dalam skripsi saya tidak terdapat karya, ide, atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan oleh orang lain, kecuali tertulis dengan jelas referensi yang dicantumkan dalam skripsi ini dengan disebutkan nama serta dicantumkan daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari terdapat ketidaksesuaian dengan pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai dengan aturan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 20 April 2020

Romy Hanggara Manik

## HALAMAN MOTTO

“The ink of the scholar is nobler than blood shed from the martyrs”

[Ibnu Qayyim Al Jauziyah]

“Itulah hari yang pasti terjadi. Maka barang siapa menghendaki, niscaya dia menempuh jalan kembali kepada Tuhannya”

[Qur'an 78:39]

“Sebaik-baik manusia adalah yang paling bermanfaat bagi manusia lain”

[HR Ahmad dan Thabrani]

“Jangan takut untuk menjadi baik, walau dilingkungan yang tidak baik”

“Do what we believe, focus on what we have planned, and finish what we have started”

“Wish it, believe it, and make it happen”

## KATA PENGANTAR

Alhamdulillah, segala puji dan syukur saya panjatkan kepada Allah SWT yang telah melimpahkan Rahmat dan Hidayah-Nya sehingga saya dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini dengan judul **“Motif Jepang Dalam Menerapkan Strategi *Free and Open Indo-Pacific* (FOIP) di Kawasan Asia-Pasifik”** dengan baik. Penulisan skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana Strata-1 (S1) dari Program Studi Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, dan sebagai penerapan konsep dan teori yang telah penulis peroleh selama berada di bangku kuliah. Penyelesaian skripsi ini tidak lepas dari bimbingan dan dukungan dari berbagai pihak, oleh karena itu pada kesempatan ini Penulis mengucapkan terimakasih kepada:

1. Bapak Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M.P. selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
2. Ibu Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
3. Ibu Dr. Nur Azizah, M.Si. selaku Ketua Program Studi Hubungan Internasional, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
4. Ibu Ratih Herningtyas, S.IP., M.Si. selaku dosen pembimbing yang selalu memberikan waktu, masukan, kritikan, arahan, motivasi, dan sebagai teman berdiskusi selama menjalani proses hingga akhir pembuatan skripsi.
5. Bapak Surwandono, S. Sos., M.Si dan Bapak M. Faris Al Fadhat, S.IP., M.A., Ph.D. selaku dosen penguji I yang telah menguji dan memberikan masukan yang membangun dalam proses penulisan skripsi ini.
6. Seluruh dosen pengampuh mata kuliah dalam Program Studi Hubungan Internasional, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah membekali wawasan berpikir dan berbagai konsep serta isu dalam bidang politik dan hubungan internasional sehingga

membentuk karakter Penulis menjadi lebih kritis dan terbuka.

7. Seluruh Staf Tata Usaha dan Staf Program Studi Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, terkhusus untuk Bapak Jumari dan Bapak Waluyo yang telah berbaik hati dan sabar dalam menangani berbagai permasalahan administrasi dan akademik mahasiswa.

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Bismillahirrahmanirrahim, Alhamdulillah rabbi'l'alamin,  
dengan segala rasa syukur atas berkah dan rahmat dari Allah  
SWT, skripsi ini saya dedikasikan kepada:

Tuhan Yang Maha Esa, Allah SWT

Utusan-Nya, Nabi Muhammad SAW

Sebagaimana telah memberikan saya pertolongan dengan  
nikmat dan anugerah-Nya sehingga bisa menyelesaikan karya  
tulis ini disertai dengan pelajaran berharga dari setiap proses  
yang dilewati, serta rasa syukur yang telah membawa diri ini  
menjadi pribadi yang lebih positif.

Orang Tua saya tercinta

Shally Kurniati  
Bonar Achmad Manik

Merupakan motivasi terbesar saya dalam pembuatan karya  
tulis ini yang telah membimbing saya dan mendukung saya  
baik secara doa, verbal, maupun materi untuk melewati setiap  
proses yang saya jalani, serta menjadi penasihat terbaik untuk  
tetap menjadi pribadi yang rendah hati, positif, dan bermanfaat  
buat siapapun. Walau belum cukup buat membalas kebaikan  
Mama dan Bapa, semoga karya ini bisa menjadi sesuatu hal  
yang dapat membuat kalian bangga.

Keluarga saya tercinta

Dellyna Feranica Manik  
Deby Ariesta Zulva  
Neima Alesha Ferista

Merupakan *supporting system* saya yang selalu memberikan  
semangat dan arahan terbaik untuk melakukan hal-hal yang

baik, serta penyelamat dalam tambahan kebutuhan bulanan yang diberikan. Buat keluarga kecil baru kita sekaligus keponakan saya tercinta Neima, saya harap kamu membaca tulisan ini dan keseluruhan karya tulisnya. Semoga kamu bisa menjadi sosok yang membanggakan buat keluarga, dan dapat menebar manfaat kepada ummah.

## HALAMAN TERIMA KASIH

My college life is coming to an end, but my gratitude for them will last forever. Sebelum memasuki perkuliahan, saya hanyalah seorang anak yang tidak tahu menahu tentang apa dan bagaimana kehidupan kuliah akan berlangsung. Kehidupan saya telah berubah menjadi lebih baik sejak saya belajar di UMY, dengan mengenal banyak hal-hal baru, bertemu orang-orang baru, dan pengetahuan serta pengalaman yang berharga. Berkat mereka, hidup saya menjadi sangat berwarna dengan setiap proses yang telah saya lewati, mereka antara lain:

1. Tulisan ini diberikan kepada keluarga spesial saya Mama, Bapa, Kaka, dan keluarga-keluarga lainnya. Sebuah rumah yang mana akan selalu nyaman bagi saya untuk kembali, selamanya. Jika ditanya siapa orang terkuat yang saya kenal, saya akan mengatakan Mama saya, Shally Kurniati. Telah mengajarkan saya banyak pelajaran hidup, rasa sabar, dan sikap rendah hati yang tidak satupun orang lain bisa lakukan. Dengan Bapa dan Kaka saya, mereka adalah pemberian terbaik yang selalu saya syukuri. Terima kasih banyak atas doa, dukungan, wejangan, dan amanahnya sehingga dapat memberikan pembelajaran terbaik kepada saya untuk bisa terus menjadi pribadi yang bersyukur atas segala hal yang dihadapi.
2. Kepada Ibu Ratih Herningtyas, S.IP., M.Si., selaku dosen pembimbing saya yang telah mendorong dan mengarahkan saya secara intelektual serta membimbing saya dengan nasihatnya. Perannya dalam membimbing, menasihati, dan memotivasi saya telah membawa saya untuk terus mengembangkan ide-ide saya dan berfikir dengan cara yang berbeda.
3. Kepada dosen-dosen saya di jurusan. Bapak Sugito, Bapak Sugeng, Bapak Jumadi, Bapak Surwandono, Bapak Ali Muhammad, Bapak Ali Maksum, Bu Wahyuni, Bu Siti, Bapak Ade, Bapak Sidik Jatmika,



Bapak Sidik Ahmadi, Bu Nur Azizah, Bapak Takdir, Bapak Bambang, Bu Grace, Bu Mutia dan beberapa dosen lainnya yang telah mengajarkan saya baik secara akademik maupun non akademik selama empat tahun di kampus.

4. Kemudian, saya mengucapkan terima kasih kepada Pemerintah Daerah Kabupaten Paser atas bantuan finansial yang diberikan melalui program beasiswanya, serta kepada HI UMY yang telah memberikan bantuan finansial kepada saya dalam mengikuti program-program diluar kampus.
5. Untuk sahabat terbaik saya sejak SMP, Zul Hazmi Luthfy dan Said Muhammad Agil. Suatu kebanggaan bisa mengenal kalian bro, dari yang tiga tahun sekelas, SMA berpisah, dan akhirnya Kuliah di kota yang sama. Can't wait to see you again guys in the next 5/10/15 years, it will definitely be different but still amazing.
6. Untuk sahabat terbaik saya "**Heu**", Ramdhani Kurniawan S.IP, Nino Azumi Fadzarini S.IP yang takan pernah lekang oleh waktu, yang selalu membanggakan ketika bersama, namun selalu dirindukan ketika berjauhan. Tiga serangkai yang bisa dibilang saling melengkapi satu sama lain. Terkadang heran kok bisa akrab sama mereka, dari Ninok yang bocah cilik, Dhani yang ga nyambungan, tapi kadang hal-hal sederhana itu yang bikin saya bersyukur bisa kenal kalian. Terlebih si Dhancuk, kita banyak berproses bersama, banyak hal yang udah kita bagikan dan harapkan bersama-sama, meskipun ada masalah itu tidak pernah menjadi halangan bagi kita. "Heu" glad to know you guys, jangan pernah lupakan Solo Trip kita that was amazing.
7. Tri Nurhayati, terima kasih yang telah memberikan dukungan dan dorongan kepada saya, terima kasih selalu memberikan semangat dan perhatian baik dengan cara yang menyenangkan hingga yang emosyenan. Terima kasih atas semua yang telah

diberikan selama ini. Semoga kesehatan dan kebahagiaan selalu menyertaimu, 3.

8. Kemudian **Pejuang\$\$\$**, Faris Wiandi S.IP., Moh. Fawwaz S.IP., M. Fadhlan S.IP., sobat-sobat saya yang telah banyak memberikan saya pengetahuan dan pengalaman baru, melalui diskusi-diskusi kritis, populis, agamis, nyentrik, dan romance. Satu-satunya persahabatan yang kami ciptakan sendiri dan muncul saat di masa-masa krisis.
9. Sahabat gayo saya Fifik S.IP., orang yang paling baik tapi juga rewel, selalu ada pembahasan sensitif yang bikin ni anak ngomel mulu. Our trip to Malang itu adalah salah satu momen yang ga akan pernah terlupakan dan akan selalu dirindukan.
10. Rifial Febrianto Alit S.IP., Siti Hatija Nurhuda Talaohu S.IP., dua sahabat terbaik aku yang selalu rendah hati dan peduli sesama. Refil saksi hidup sekaligus teman seperjuangan saya mengawali karir MUN, dan juga Titik sukitik sebagai pendengar yang baik yang udah banyak banget membantu. Both of you for me are everyone's bestfriend.
11. Syohabat, since the beginning we are not friends but we are family.
12. Korps Mahasiswa Hubungan Internasional (Komahi UMY), himpunan mahasiswa jurusan yang sangat banyak memberikan pembelajaran yang berharga kepada saya. Komahi adalah salah satu alasan kenapa saya tidak pindah haluan saat semester 3. Sukses selalu buat organisasi ini, semoga lebih baik.
13. Febryka Herawan, kadiv sekaligus sobat saya yang banyak menginspirasi saya selama diperkuliahan, terlebih lagi atas pembelajarannya mengenai 'menjadi orang yang berprinsip'.
14. FPCI UMY, senang bisa menjadi bagian dari saksi pertama kali berdirinya komunitas ini, dan melihat orang-orang hebat yang berkumpul untuk bisa berproses bersama. Terima kasih Kak Rini telah

mempercayakan jabatan itu kepada saya di periode pertama.

15. Onta 16, Musang, saudara-saudara saya selama diperkuliahkan terkhususnya di Komahi. Terima kasih atas kekompakan dan kebaikannya, Andi, Perd, Sylvia, Novia, Cunga, Dhito, Wimo, Dev, Refil, Titin, Dylla, Riska, Nabil, Falka, Fathin, Yudha, Layli, Igel, dan yang lainnya. Terima kasih buat 3,5 tahunnya, banyak cerita yang kita abadikan bersama-sama, dan saya beruntung bisa mengenal kalian, see you again at Komahi's annual reunion!
16. Untuk sobat 'Genk Belakang' Internship at Interpol, Faiz, Ve, Permana, Akmal, Kevin, Aga, Rahma, Una, Rini, dan Nessa. Terima kasih telah menerima saya dengan baik di kota metropolitan yang penuh akan hiruk pikuk lalu lalang kendaraan dan orang disana. See you on top!
17. Terima kasih saya ucapkan kepada sahabat-sahabat 'Babe' saya yang selalu menjadi tempat untuk berdiskusi dan bertukar pikiran, Dhito, Wimo, Tegar, dan anggota Himbe lainnya. Semoga sukses selalu bro.
18. Terakhir, teruntuk semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu, terima kasih atas doa dan dukungannya. Semoga kebaikan yang kalian lakukan akan selalu kembali lagi kepada kalian.

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL .....	i
HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI.....	ii
HALAMAN BUKTI KEASLIAN .....	iii
HALAMAN MOTTO .....	iv
KATA PENGANTAR .....	v
HALAMAN PERSEMBAHAN .....	vii
HALAMAN TERIMA KASIH .....	ix
ABSTRAK .....	xiii
DAFTAR ISI .....	xv
DAFTAR GAMBAR .....	xviii
DAFTAR TABEL.....	xix
BAB I.....	1
PENDAHULUAN .....	1
A.    LATAR BELAKANG MASALAH .....	1
B.    RUMUSAN MASALAH.....	4
C.    LANDASAN TEORITIK .....	4
1.    Konsep <i>Balance of Power</i> .....	5
2.    Konsep <i>Sphere of Influence</i> .....	7
D.    HIPOTESA .....	8
E.    TUJUAN PENELITIAN .....	8
F.    METODOLOGI PENELITIAN .....	8
1.    Metodologi Pengumpulan Data .....	8
G.    JANGKAUAN PENELITIAN.....	9

H. SISTEMATIKA PENULISAN.....	9
BAB II.....	11
DINAMIKA KEBIJAKAN LUAR NEGERI JEPANG DI KAWASAN ASIA-PASIFIK ERA SEBELUM PERDANA MENTERI SHINZO ABE.....	11
A. KAWASAN ASIA PASIFIK DALAM PERSPEKTIF JEPANG.....	11
B. KEBIJAKAN LUAR NEGERI JEPANG DI KAWASAN ASIA PASIFIK TAHUN 2008-2012.....	15
1. Periode Kepemimpinan Taro Aso tahun 2008 – 2009 .....	16
2. Periode Kepemimpinan Yukio Hatoyama Tahun 2009 – 2010 .....	18
3. Periode Kepemimpinan Naoto Kan Tahun 2010 – 2011 .....	19
4. Periode Kepemimpinan Yoshihiko Noda Tahun 2011 – 2012 .....	20
BAB III .....	22
KEBIJAKAN JEPANG DI BAWAH KEPEMIMPINAN SHINZO ABE DALAM STRATEGI FREE AND OPEN INDO PACIFIC (FOIP) DI KAWASAN ASIA-PASIFIK .....	22
A. SEJARAH PEMBENTUKAN STRATEGI FREE AND OPEN INDO PACIFIC (FOIP).....	22
B. KEBIJAKAN-KEBIJAKAN DI BAWAH STRATEGI FREE AND OPEN INDO-PACIFIC (FOIP).....	25

1. Pemindahan Pangkalan Udara Korps Marinir Amerika Serikat di Futenma ke Teluk Henoko di Nago Prefektur Okinawa. ....	25
2. Kesepakatan Bersama Kemitraan Trilateral Jepang, Australia, Amerika Serikat .....	31
3. Kemitraan Jepang di Asia Tenggara .....	32
4. Kebijakan <i>National Defense Program Guidelines</i> (NDPG) .....	37
 BAB IV .....	 41
MOTIF JEPANG DALAM STRATEGI <i>FREE AND OPEN INDO PACIFIC</i> (FOIP) DI KAWASAN ASIA PASIFIK.....	41
A. PENGIMBANGAN PERLUASAN KEKUATAN CINA .....	41
1. Sektor Politik dan Keamanan.....	42
2. Sektor Ekonomi .....	47
B. PENGUATAN KEPEMIMPINAN JEPANG DI KAWASAN ASIA PASIFIK .....	51
 BAB V .....	 58
KESIMPULAN .....	58
DAFTAR PUSTAKA .....	61

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2. 1 Sea Lines of Communications .....	13
Gambar 3. 1 Peta Wilayah Pangkalan Militer Amerika Serikat di Okinawa .....	27
Gambar 3. 2 Pekerjaan Konstruksi awal Henoko Tahun 2018 .....	30
Gambar 4. 1 Persen Pangsa Ekonomi Global .....	49

## DAFTAR TABEL

Tabel 4. 1 40 Besar Negara dengan Pengeluaran Militer Terbesar di Dunia 2018.....	45
Tabel 4. 2 Pengiriman tim Penyelamat Bantuan Bencana Jepang .....	55